



GARAPENERAKO
LANKIDETZAREN
EUSKAL AGENTZIA
AGENCIA VASCA DE
COOPERACIÓN PARA
EL DESARROLLO



Ayuntamiento
de Vitoria-Gasteiz
Vitoria-Gasteizko
Udala

cir iniciativa
romero
UNA VOZ POR LA JUSTICIA



FOUNDATION
FOR A JUST
SOCIETY



USAID
FROM THE AMERICAN PEOPLE



FANCAP
FUNDACION PARA LA
ALIMENTACION Y NUTRICION
DE CENTROAMERICA Y PANAMA



GARAPENERAKO
LANKIDETZAREN
EUSKAL AGENTZIA
AGENCIA VASCA DE
COOPERACIÓN PARA
EL DESARROLLO



calala
Fondo de Mujeres



NUESTRA MIRADA

Observatorio de Derechos Humanos de las personas LGBTI

Monitoreo de prensa escrita y digital- marzo de 2024

Titular	Nota	Fuente
MINED amenaza con despidos si difunde “ideología de género”	<p>El titular interino del MINED José Mauricio Pineda, emitió el miércoles 28 de febrero un memorando en el que advirtió con sanciones y despidos si no se mantenía fuera de las escuelas públicas materiales y contenidos relacionados con la “ideología de género”.</p> <p>LPG tuvo acceso a una copia del memorando, cuyo contenido fue confirmado por el Frente Magisterial Salvadoreño y el Sindicato de Docentes por una Educación para Todos (SINDOPETS). El documento, firmado por Pineda, está dirigido a los directores nacionales, de staff y departamentales de Educación.</p> <p>En la misma línea, Amalia Leiva, defensora de los derechos humanos de la población LGBTIQ+, afirmó que el término es utilizado por sociedades</p>	LPG Pág.8 y 10 Viernes 1 Marzo 2024

	<p>conservadoras, y en particular por “gobiernos de extrema derecha y antiderechos”, para referirse a temas como el feminismo, LGBTI e inclusión.</p> <p>Recuperado de: https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Ministerio-de-Educacion-amenaza-con-despidos-si-se-difunde-ideologia-de-genero-en-escuelas-publicas-de-El-Salvador-20240229-0074.html</p>	
<p>“Hay que erradicar eso (ideología de género) de las escuelas”: Bukele</p>	<p>Luego de asistir a la Conferencia de Acción Conservadora (CPAC) en los Estados Unidos, el presidente reelecto inconstitucionalmente, Nayib Bukele, dijo que El Salvador ha prohibido la ideología de género debido a la promoción de ideas “anti-naturales”, “anti-Dios” y “anti-familia”; pero en 2014, cuando era candidato por la Alcaldía de San Salvador tenía una opinión diferente de la actual.</p> <p>“Yo creo que la lucha de los derechos civiles de nuestro tiempo es la comunidad LGBTI, yo quiero estar de lado correcto de la historia, siempre he dicho eso, mi temor es estar al otro lado (...) no voy a estar de lado de los discriminadores”, comentó Bukele en una reunión que sostuvo con organizaciones LGBTIQ+ en 2014; en ese entonces se declaró “heteroaliado”.</p> <p>Recuperado de: https://www.diariocolatino.com/hay-que-erradicar-eso-ideologia-de-genero-de-las-escuelas-bukele/</p>	<p>Diario Co Latino Viernes 1 Marzo 2024</p>
<p>Colectivos LGBTI denuncian el retiro de contenidos sobre diversidad sexual en espacios públicos</p>	<p>“Las medidas recientes NO van a anular nuestra existencia, pero sí legitiman estigmas y odio en nuestra contra”, denunció esta mañana el Movimiento Ampliado LGBTI+ de El Salvador, en el marco del Día de la Cero Discriminación, ante las recientes políticas del Estado salvadoreño en materia de género.</p> <p>El pasado 26 de febrero, el Ministerio de Educación informó que todos los contenidos relacionados a la llamada “ideología de género” fueron retirados de guías, libros, “y demás materiales educativos que fueron hechos y difundidos por gestiones anteriores”.</p> <p>Recuperado de: https://www.contrapunto.com.sv/colectivos-lgtbi-denuncian-el-retiro-de-contenidos-sobre-diversidad-sexual-en-espacios-publicos/</p>	<p>Contrapunto Viernes 1 Marzo 2024</p>
<p>Movimiento LGBTIQ+, acciones del GOES fomentan el odio</p>	<p>El Movimiento Ampliado LGBT+ de El Salvador afirmó ayer que las recientes acciones de la administración de Nayib Bukele en contra de la diversidad sexual legitiman estigmas y odio hacia esta población.</p> <p>En la última semana, el Gobierno ha intensificado su discurso en contra de la población LGBTIQ+, con el Ministerio de Educación (MINED) reafirmando que desde 2022 retiró contenido con “ideología de género”. Además, el martes, el Ministerio de Salud (MINSAL) ordenó retirar de las clínicas públicas material que mencionara diversidad sexual.</p> <p>Recuperado de: https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Movimiento-LGBTIQ-acciones-del-GOES-fomentan-el-odio-20240301-0069.html</p>	<p>LPG Pág.22 Sábado 2 Marzo 2024</p>
<p>Movimiento Ampliado LGBT+ rechaza “discurso de odio” del Gobierno</p>	<p>“Los ataques contra la comunidad LGBTI son una cortina de humo”, manifestó el Movimiento Ampliado LGBT+ de El Salvador, en reacción a las declaraciones del presidente Nayib Bukele, quien ha manifestado que se erradicó la “ideología de género” de la enseñanza escolar, al que se sumó el Ministerio de Salud, al retirar material sobre diversidad sexual.</p> <p>“En los últimos días, los grupos antiderechos nacionales, apoyados por grupos similares del extranjero, han intensificado su campaña contra la comunidad</p>	<p>Diario Co Latino Sábado 2 Marzo 2024</p>

	<p>LGBTI+ en El Salvador", denunció. "En nuestra opinión, la actual cruzada por la erradicación de contenidos educativos y materiales de sensibilización sobre género y diversidad sexual en espacios públicos forma parte de una estrategia distractora que busca desviar la atención de problemas más profundos y urgentes que enfrenta nuestra sociedad", agregó.</p> <p>Recuperado de: https://www.diariocolatino.com/movimiento-ampliado-lgbt-rechaza-discurso-de-odio-del-gobierno/</p>	
<p>Médicos alertan de "desmontaje" de vigilancia del VIH</p>	<p>El Movimiento por la Salud "Dr. Salvador Allende" (ALAMES El Salvador), que aglutina a médicos del sector público, advirtió que el Ministerio de Salud (MINSAL) ha "desmontado" el Sistema de Vigilancia Epidemiológica del Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH), como parte de la cruzada que ha emprendido el Gobierno contra cualquier mención de la diversidad sexual en documentos oficiales.</p> <p>El martes 26 de febrero, personal del sistema público de salud recibió órdenes, vía WhatsApp, de retirar "todo documento, formulario, material educativo sobre diversidad sexual" y entregarlo a las oficinas del Sistema Básico de Salud Integral (SIBASI) al día siguiente. Uno de los formularios es el que se utilizaba para solicitar o confirmar pruebas de VIH y también para reportar consejería previa a la prueba. En él se podía detallar la orientación sexual e identidad de género del paciente.</p> <p>Borran lineamientos para atender personas LGBTIQ+</p> <p>Trabajadores del sector de salud también confirmaron a LPG que dentro del material que retiró el MINSAL se encuentran los "lineamientos técnicos para la atención integral en salud de la población LGBTI", aprobados en 2016 y que formaban parte del Programa Nacional de ITS/VIH/Sida.</p> <p>Recuperado de : https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Medicos-alertan-de-desmontaje-de-vigilancia-del-VIH-20240303-0110.html</p>	<p>LPG Pág.14 y 15 Lunes 4 Marzo 2024</p>
<p>SIBASI suspende reuniones sobre VIH con población LGBTQ+</p>	<p>El Movimiento Ampliado <u>LGBT+</u> de El Salvador, que aglutina a varias organizaciones de derechos humanos, informó que el <u>Ministerio de Salud (MINSAL)</u> y su Sistema Básico de Salud Integral (SIBASI) han suspendido las reuniones técnicas sobre el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) que sostienen con los colectivos de esta población. La razón la desconocen y no saben si serán reanudadas.</p> <p>"Se han suspendido reuniones con el Ministerio de Salud, también con los SIBASI. Ahora estamos tratando de hacer monitoreo de cómo sigue siendo la atención (en las clínicas públicas). Sabemos que hay epidemiólogos dentro de los sistemas de salud que son gente muy comprometida, que ha trabajado para generar estos cambios, gente aliada LGBTIQ+; pero también hay personas que no lo son, que han sido obligadas de alguna manera bajo esos lineamientos, donde antes existía un trato, no preferencial, sino uno digno", dijo Karla Guevara, vocera del movimiento.</p> <p>Recuperado de: https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/SIBASI-suspende-reuniones-sobre-VIH-con-poblacion-LGBTIQ-20240304-0093.html</p>	<p>LPG Pág.9 Martes 5 Marzo 2024</p>
<p>Expertos en educación: Las políticas públicas deben ser</p>	<p>Expertos en educación, en gestión curricular y derechos humanos califican la medida del Ministerio de Educación de retirar de la currícula escolar los contenidos con ideología de género como una política que va en contra de los modelos progresistas y sobre todo en contra de las minorías.</p>	<p>EDH Pág.10 Martes 5 Marzo 2024</p>

inclusivas, tolerantes y respetuosas	<p>Óscar Picardo, Director del Centro de Investigaciones en Ciencias y Humanidades (CICH), educador e investigador, resalta que desde la perspectiva de las políticas públicas “se debe ser inclusivo, tolerante y respetuoso”.</p> <p>Recuperado de: https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/educacion-genero-politicas-tolerantes/1127572/2024/</p>	
Eliminar información sobre el VIH “proporciona un brote”	<p>El Colegio Médico advierte de posibles consecuencias sanitarias, tras las recientes declaraciones del presidente Nayib Bukele, en las que afirmaba que habían retirado todo el material relacionado con la ideología de género de las escuelas, medidas que se expandieron, a través de mensajes de texto a nivel de jefaturas, a los centros de salud, clínicas y otros.</p> <p>El Ministerio de Salud acató de forma inmediata la polémica medida; sin embargo especialistas de la salud consideran que retirar todo el material educativo puede incrementar el estigma y desinformación, factores propicios para el brote de enfermedades ya existentes como VIH.</p> <p>“Todo lenguaje inclusivo o que hable de la población LGTBI, fuentes confiables nos dijeron que han ido a requisar todos esos folletos que se repartían a la población y sobre todo a la población que está expuesta a la población de mayor riesgo”, dijo el presidente del Colegio Médico, Iván Solano, durante una entrevista radial por YSUCA.</p> <p>Recuperado de: https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/colegio-medico-vih-folletos-educacion/1127657/2024/</p>	EDH Pág.14 Miércoles 6 Marzo 2024
Urgen de aprobación de ley de VIH en El Salvador	<p>La Mesa Temática del Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) y Derechos Humanos urge la aprobación de la Ley de VIH, que es un anteproyecto que en la actualidad se encuentra en Casa Presidencial.</p> <p>La Mesa de VIH pidió que el documento llegue a la Asamblea Legislativa. La misma ha iniciado una campaña a través de redes sociales para que el proceso tome la agilidad posible.</p> <p>La representante de la Mesa de VIH, Habely Coca, explicó que demandan urgentemente la aprobación de la Ley de VIH ya que las personas en dicha situación “merecen vivir libres de estigma y discriminación, por el derecho a la igualdad”.</p> <p>Recuperado de: https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/vih-virus-de-la-inmunodeficiencia-humana-diagnostico-tratamiento-y-prevencion-enfermedades-habitos-salud-ministro-ministerio-sexual-nayib-bukele-1126477/2024/</p>	EDH Pág.8 Jueves 7 Marzo 2024
Sin educación sexual en escuelas especialistas temen deserción escolar por acoso a estudiantes	<p>El debate sobre la educación sexual en las escuelas ha acaparado la atención de la población en las últimas semanas y expertos de diferentes áreas como salud, educación, derechos humanos y de inclusión, se han pronunciado para externar sus preocupaciones sobre la decisión del gobierno de eliminar contenidos educativos sobre perspectiva de género.</p> <p>El pasado 27 de febrero, el ministro de Educación, José Mauricio Pineda, anunció que se había sacado de las escuelas “todo uso o todo rastro de la ideología de género” ...</p>	EDH Pág.10 Domingo 10 Marzo 2024

	<p>Según expresaron miembros del Movimiento Ampliado LGTBI+, estas instrucciones llegaron a los centros de salud de manera informal, a través de mensajes de textos. Como repercusión directa de esas acciones, el Sistema Básico de Salud Integral (SIBASI) suspendió las reuniones técnicas sobre el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH), mismas que servían para realizar monitoreos comunitarios sobre la cantidad de personas infectadas y brindarles información necesaria para su autocuidado. Todas esas medidas fueron realizadas de forma silenciosa y sin dar una explicación.</p> <p>Recuperado de: https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/educacion-sexual-ministerio-de-comunidad-lgtbi-acoso-1128706/2024/</p>	
<p>Capturan a presunto agresor por intento de homicidio en Santa Ana</p>	<p>La PNC anunció por medio de sus red social X la captura de José Tony Zavaleta Castillo, presunto responsable de lesionar a otro hombre en la lotificación El Milagro, cantón Lomas de San Marcelino, Santa Ana, donde un hombre resultó gravemente herido.</p> <p>Zavaleta Castillo, quien se desempeñaba como personal de seguridad en una empresa situada en el cantón San Antonio Abad, de Ciudad Arce, fue aprehendido en relación con la agresión ocurrida el día anterior. Según fuentes policiales, las investigaciones sugieren que el motivo del ataque fueron los celos de Zavaleta con su ex pareja.</p> <p>Recuperado de: https://lapagina.com.sv/nacionales/capturan-a-presunto-agresor-por-intento-de-homicidio-en-santa-ana/</p>	<p>La Página Lunes 11 Marzo 2024</p>
<p>Es esencial educar en igualdad para eliminar la discriminación y la violencia</p>	<p>Retirar el material con enfoque de género en las escuelas es un retroceso en los derechos de las niñas y adolescentes y puede incidir en un aumento de embarazos en menores, según, Aurora Cruz, coordinadora general del colectivo feminista Mujeres de Xochilt.</p> <p>Mujeres de Xochilt es un colectivo enfocado en el empoderamiento de niñas y mujeres, el cual fue creado por la necesidad de crear espacios para hablar de los derechos y la salud de las mismas, en Nahuizalco, Sonsonate.</p> <p>Recuperado de: https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/aurora-cruz-enfoque-genero-1130290/2024/</p>	<p>EDH Pág.5 Martes 19 Marzo 2024</p>
<p>Declaraciones del Presidente sobre “ideología de género” estarán provocando vulneraciones a la población LGTB, según organizaciones</p>	<p>Las declaraciones del presidente Nayib Bukele en contra de la “ideología de género” ha afectado de manera directa a las personas Lesbianas, Gay, Bisexuales y Queer (LGBTIQ) explicó Karla Guevara, integrante del Movimiento LGBT ampliado, durante una entrevista en Arpas.</p> <p>La activista explicó que el mismo día que el mandatario dio estas declaraciones, organizaciones que velan por los derechos de esa población, fueron informales que el ministerio de Salud estaba retirando toda la información relacionada a los lineamientos de atención a la prevención del VIH.</p>	<p>EDH Pág.22 Lunes 25 Marzo 2024</p>
<p>Somos esas lesbianas de las que tu mamá te advirtió</p>	<p>El pulgarcito, estos veinitumil kilómetros cuadrados heredados de la colonia en los que habitamos, es un lugar donde reivindicarse lesbiana significa un acto que trasgrede al sistema colonial, machista, patriarcal, heterocentrado, de cuerpos normativos, capacitista y misógino.</p> <p>Crecemos escuchando frases como “ella es machorra” o “no hay que ser varonila” o “las niñas son femeninas”. Nos adoctrinan, nos hacen querer encajar</p>	<p>Revista La Brújula Lunes 25 Marzo 2024</p>

El régimen de excepción también impacta a la comunidad LGBTI

en un molde donde la única manera de ser mujer válida para el sistema es ser cisgénero, heterosexual, tener piel blanca, ser delgada, femenina y acomedida.

Las lesbianas habitamos las periferias en el patriarcado. Somos casi como una historia de terror heterosexual en la que venimos a “ganar almas” para nuestro proyecto de aniquilar al hombre heterosexual promedio, por lo menos las lesbianas de las que tu mamá te advirtió. Tu papá por otra parte, no te advirtió de nosotras, porque lo que conoce de las lesbianas está mediado por la industria pornográfica en la que se nos cosifica para el disfrute de los hombres.

Recuperado de: <https://revistalabrujula.com/2024/03/25/somos-esas-lesbianas-de-las-que-tu-mama-te-advirtio-por-larissa-villacorta/>

“No querían dejarla en libertad porque había sufrido múltiples torturas dentro de centros penales. Incluso ahora a ella la siguen torturando”. Así narra John el caso de Alessandra, una joven activista de la comunidad LGBTI que ha vivido en carne propia los abusos registrados por los colectivos durante el régimen de excepción en El Salvador, que hoy cumple dos años.

John es miembro de la organización Cultura Trans y ese no es su nombre, pero pide que no se ponga su identidad real porque teme terminar como Alessandra: en la cárcel. Ese es un nuevo miedo dentro la comunidad LGTBI en El Salvador, que con la llegada del régimen ha reportado capturadas arbitrarias, torturas y migración debido a que muchos se han ido del país por temor.

El colectivo Cultura Trans tiene el caso de los hermanos Alessandra y Juan Carlos, quienes fueron capturados sin motivos. Alessandra tiene dos años en prisión, mientras que Juan Carlos uno. A pesar de que las organizaciones han tratado de demostrar su inocencia, ambos continúan detenidos “por tener tatuajes”, aunque estos sean artísticos.

Recuperado de: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/El-regimen-de-expcion-tambien-impacta-a-la-comunidad-LGBTI-a-dos-anos-de-su-implementacion-20240326-0067.html>

LPG
Pág.24 y 25
Miércoles 27
Marzo 2024